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届次 四届一次 提案编号 201303 

提案人姓名 黄爱苹 职称/职务 教授 

联系电话 13335711119 邮箱 aiping.huang@zju.edu.cn 

案名 建立教职工参与学系民主管理和监督的长效机制 

案由 

迄今，教职工参与学系民主管理和监督程度很低、范围很小。 

1.对学系管理和运行，普通教职工缺少常年知情和进言渠道，缺少过程监督。 

2.对关系到教职工切身利益的重大政策、对教学和管理的实施办法，广大教

职工只在出台前的短暂数天中得到消息和对草案提出个人意见的机会。由于

对政策出台背景不了解，对文字含义不理解，对政策或办法实施后的影响难

以预计，又没有碰面讨论的时间和机会，通常难以提出有效意见，故而难以

参与政策办法的制定。 

3.系双代会一年一度，每次半天。教职工代表可以在会前提出提案。但是，

该批提案来不及在当次双代会开会期间得到处理，又缺少会后的跟进、监督

和反馈。 

由于对学系运行和管理不够了解，教职工代表在系双代会期间对所听报告难

以提出针对性意见，难以有效行使权利。 

建议 

措施 

建立教职工参与学系民主管理和监督的长效机制。按照中华人民共和国

教育部令第 32 号《学校教职工代表大会规定》第二十三条和第二十四条，

成立教职工代表大会的执行委员会/专门委员会（工作小组），常年收集反

映教职工意见，监督学系运行和管理，跟进双代会期间代表提案的落实，反

馈给全体教职工。 

 

 

 

 

 

 

 



主办部门 系综合办公室 协办部门  

办理时间 2013 年 12 月 12 日 

部门处理

意见 

黄爱苹老师您好！非常感谢您对学系工作的关心。对您的提案

回复请详见附页。 

 

 

 

 

 

 

 

办理结果 满意 √ 基本满意  不满意  

办理态度 满意 √ 基本满意  不满意  

反馈 

意见 

满意。望落实。 

 

 

 

 

 

 

                         签名：黄爱苹 

                            2013.12.17 

 

备注  

 



黄爱苹老师，您好！ 

您的提案对于提升学系管理水平具有很强的针对性和建设性。经

过认真研究，现将相关情况答复如下： 

一、系党政班子要在践行群众路线上下功夫，强化群众观念，对

本次群众路线教育实践对照检查中认识到的发动师生提意见不够充

分，提供的渠道较少，导致师生对学系工作的参与度不足这一问题，

要切实重视，并有效改进。 

二、完善现有平台，鼓励教职工更多地参与学系的政策、规定与

办法的制定。 

1、一年一次的系“双代会”。涉及教职工切身利益的政策、规定，

由系“双代会”审议通过。提请大会通过的文稿，在会前提前一段时

间送达各位代表，并以代表团为单位进行讨论。学系听取和吸收意见，

修改文稿，更好的体现广大教职工的意志； 

2、一年一次的暑期教师会议。学系的工作思路和一些重大政策

在会议上向广大教师进行报告，然后组织教师进行讨论，听取意见； 

3、专项政策出台前的各种形式座谈会。如教师岗位聘任实施办

法起草过程中，召开过的青年教师代表、党外教师代表、非并重岗教

师、学术岗教师代表等类型座谈会，学系党政班子主要领导面对面沟

通，汇报起草思路，听取教师们意见； 

4、专项工作研讨会。如学系曾多次举行的本科教学工作与课程

体系建设研讨会，学系作总体报告，邀请教师代表作大会发言，然后

围绕本科教学与课程体系制订进行讨论。 

三、注重制度落实，加强系领导班子成员与师生的联系，提升沟



通的及时性与有效性。 

1、落实对口联系制度。一是班子成员要主动联系（对口研究所），

了解研究所工作中的困难和教师们的想法；二是对口研究所的有关会

议和活动，应邀不得推辞，应积极参加； 

2、做好领导接待日信息的宣传和发布，形成有效接待； 

3、班子成员要强化主动联系和有意识沟通的群众观念，克服怕

打扰教师的顾虑和天天在师生身边的自我满足，多与师生交流，了解

情况，听取意见； 

4、做好系务公开。年度工作报告、财务收支报告和领导班子与

成员的述职述廉报告，按规定严格进行。系党政联席会议和人力资源

委员会等涉及学系决策与教师利益的，形成纪要，送达全体教师。 

四、拓展教师反映意见与参与决策的渠道，创新工作机制。 

1、在本学期内建立系教授委员会，学系的重大政策、涉及学术

性的资源配置由教授委员会讨论决定； 

2、坚持并不断优化午间交流会。在您的提议下，系领导与教师

代表午间交流会已经举行了 2 次，效果不错。以后还要向学生延伸，

并不断总结午间交流会的实际效果，使之更加优化。 

3、实行每次“双代会”均征集提案制度，并加大提案办理力度。

凡立案的提案，都要经系党政联席会议讨论，提出提案办理意见，并

限时职能科室进行办理和回复。提案内容、办理回复和提案人反馈意

见在系网上公布，接受师生监督。 

4、尝试建立“双代会”代表对系领导班子成员工作质询制度。

系领导班子成员就分管的工作向代表们报告，回答代表提出的质询意



见。 

关于您提到的“按照中华人民共和国教育部令第 32 号《学校教

职工代表大会规定》第二十三条和第二十四条，成立教职工代表大会

的执行委员会/专门委员会（工作小组），常年收集反映教职工意见，

监督学系运行和管理”的举措，该规定所指为学校的教代会，院级教

代会所依据的为学校颁发的《浙江大学院级教职工代表大会工作实施

办法》，目前学校教代会设有“三育人”工作委员会、提案工作委员

会、福利工作委员会和青工、女工委员会，院级双代会对应地设了提

案工作小组和分工负责的福利、青工、女工等委员，是否设立常年收

集反映教职工意见、监督学系运行和管理的专门工作小组，待进一步

向校工会汇报和商议后再定，敬请理解。 

衷心感谢您对学系工作的热情关心和大力支持！不妥之处，请不

吝指正。 

 

 

中共浙江大学信息与电子工程学系委员会 

                                 2013 年 12 月 12 日 

 


